# Ensayo

Martín Mar Calderón

Ensayo

Segundo parcial

Medicina Basada en Evidencias

Alonso Díaz Reyes

Medicina Humana

8vo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 11 de abril del 2025

### Síndrome Metabólico

### Introducción

El síndrome metabólico se ha convertido en una de las condiciones más preocupantes del siglo XXI. Esta entidad clínica, lejos de ser una sola enfermedad, representa un conjunto de trastornos metabólicos que actúan en sinergia, aumentando de forma significativa el riesgo de enfermedades cardiovasculares, diabetes tipo 2 y eventos cerebrovasculares. A pesar de su prevalencia y gravedad, el síndrome metabólico continúa estando subdiagnosticado y, en muchos casos, subestimado tanto por los pacientes como por los profesionales de la salud.

Según el Instituto Nacional del Corazón, los Pulmones y la Sangre (NHLBI), aproximadamente uno de cada tres adultos estadounidenses lo padece, lo que refleja no solo una alarmante realidad médica, sino también un reto estructural relacionado con los hábitos modernos, la urbanización, la alimentación industrializada y la falta de actividad física. Esta condición, compleja en su fisiopatología, requiere un abordaje preventivo y multidisciplinario.

## **Epidemiología**

México enfrenta una epidemia de enfermedades crónicas no transmisibles, con el SM a la cabeza. Factores como la transición nutricional, el sedentarismo, y la predisposición genética han contribuido a que más del 30% de la población adulta cumpla con los criterios diagnósticos del síndrome. Esto subraya la urgencia de estrategias nacionales de prevención, detección temprana y tratamiento integral.

### Definición y criterios diagnósticos

El síndrome metabólico se diagnostica cuando un individuo presenta al menos tres de los siguientes cinco criterios: obesidad abdominal (particularmente medida por circunferencia de cintura), presión arterial elevada, niveles elevados de glucosa en ayunas, altos niveles de triglicéridos y bajos niveles de colesterol HDL. Cada uno de estos factores representa un componente que, por sí solo, ya constituye un riesgo; Sin embargo, su coexistencia amplifica exponencialmente la posibilidad de desarrollar complicaciones graves como infarto agudo de miocardio, accidente cerebrovascular o insuficiencia renal.

El problema central detrás del síndrome metabólico es la resistencia a la insulina, un estado en el que las células del cuerpo no responden adecuadamente a la hormona insulina, provocando niveles elevados de glucosa en sangre. Esta alteración suele ser una manifestación temprana de disfunción metabólica, que puede preceder a la diabetes tipo 2 por años.

El SM se diagnostica cuando un individuo presenta tres o más de las siguientes condiciones:

- Obesidad abdominal: circunferencia de cintura mayor a 90 cm en hombres y 80 cm en mujeres.
- Triglicéridos elevados: >=150 mg/dL.
- Colesterol HDL bajo: =130/85 mmHg o uso de antihipertensivos.
- Glucosa en ayuno elevada: >=100 mg/dL
- Diagnóstico previo de diabetes

### Factores de riesgo y causas comunes

El NHLBI identifica diversos factores de riesgo modificables y no modificables. Entre los primeros se destacan el sobrepeso o la obesidad, la inactividad física y una alimentación rica en grasas saturadas y azúcares añadidos. La genética también juega un papel importante, ya que las personas con antecedentes familiares de diabetes o enfermedades del corazón tienen mayor probabilidad de desarrollarlo.

Es importante notar que ciertos grupos étnicos, como los hispanos, afroamericanos y nativos americanos, presentan una prevalencia más alta del síndrome metabólico, probablemente debido a una combinación de predisposición genética y

determinantes sociales de la salud, como el acceso limitado a servicios médicos y una dieta equilibrada.

### Complicaciones a largo plazo

El síndrome metabólico no es una enfermedad benigna ni estática. De no ser tratado adecuadamente, puede progresar a condiciones potencialmente mortales. El riesgo cardiovascular es el más evidente: personas con síndrome metabólico tienen de dos a tres veces más probabilidades de sufrir un infarto o un derrame cerebral. Además, la diabetes tipo 2, enfermedad crónica altamente discapacitante, suele desarrollarse como consecuencia directa de la resistencia a la insulina persistente.

También se ha observado una fuerte asociación entre síndrome metabólico y otros problemas como hígado graso no alcohólico, apnea del sueño y ciertos tipos de cáncer, incluyendo cáncer de colon y mama. Esto evidencia que su impacto va mucho más allá de los clásicos indicadores metabólicos.

### Prevención y manejo

Afortunadamente, el síndrome metabólico es en gran medida prevenible y reversible. El NHLBI enfatiza que pequeños cambios en el estilo de vida pueden generar grandes mejoras en los factores de riesgo. La base del tratamiento no es farmacológica e incluye: pérdida de peso progresiva, aumento de la actividad física (mínimo 150 minutos por semana), reducción del consumo de azúcares refinados y grasas trans, y abandono del tabaquismo.

En casos más severos, se recurre al tratamiento farmacológico dirigido a controlar la hipertensión, la dislipidemia y la hiperglucemia. Sin embargo, ningún medicamento sustituye el impacto positivo de un estilo de vida saludable y sostenido.

# Conclusión

El síndrome metabólico es una expresión multifacética del deterioro metabólico inducido por el estilo de vida moderno. Aunque su diagnóstico puede parecer técnico, sus consecuencias son profundamente humanas: enfermedad, sufrimiento y muerte prematura. La buena noticia es que se puede prevenir. A través de la educación en salud, la concientización pública y el compromiso personal, es posible revertir esta epidemia silenciosa. La información proporcionada por organismos como el NHLBI es una herramienta valiosa para empoderar a las personas a tomar decisiones informadas que protejan su salud presente y futura.

# Bibliografía

Instituto Nacional del Corazón, los Pulmones y la Sangre. (27 de mayo de 2022). Síndrome metabólico. Departamento de Salud y Servicios Humanos de EE. UU. <a href="https://www.nhlbi.nih.gov/es/salud/sindrome-metabolico">https://www.nhlbi.nih.gov/es/salud/sindrome-metabolico</a>